
 

 

PROTOCOLE DE LA 44ÈME ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE LA SWRA 
du 18 mars 2023 

dans la remise du CEN à Berne 
 
 

1. Accueil – définition du quorum 
Simone Reiss prononce le mot de bienvenue à 16h10. Elle présente le programme et l'ordre du jour.  
 
L'assemblée générale a été convoquée conformément aux statuts et peut donc valablement délibérer. 
 
Nous comptons 81 membres actifs, 9 membres youth, 3 membres passifs et 3 invités. Vreni Schmid 
repassera sur ce point juste avant le point 5. Le nombre de membres ayant le droit de vote s’élève 
donc à 91 Pour les votes et les élections, la majorité simple des voix des membres présents ayant le 
droit de vote suffit, soit 46.  
 
Le nombre actuel de membres est de : 

• 487 membres actifs 
• 90 membres passifs 
• 49 membres youth 
• 15 membres d’honneur 
• Total : 641 membres (au 18.03.2023). 

 
Les 52 membres suivants se sont désistés :   
Pia Kunz, Gabi Waldmeier, Stephanie Alder, Daniela Kocher, Marion Kaufmann, Dominique Martin, 
Anita Zumbühl, Ramona Birrer, Nathalie Volger, Pia Schorno, Monika Locher, Mike Schleiniger, Simone 
Kuoni, Katja Betschart, Corinne Gygax, Roger Bucher, Bärbel Andresen, Karin Studer, Beatrice Froese, 
Peter Weber, Nicole Beck, Karin Kämpf, Daniel Baumann, Ivo Kupper, Romy Fischer, Jennifer Venetz, 
Sibylla Stoffel, Eveline Raimann, Melina Räber, Barbara de Wit, Olivier Fasel, Brigitte Bächler, Karin 
Maurhofer, Tanja Oberlin, Jeannine Oberlin, Denise Vlach, Alessandra Meier, Jennifer Gossweiler, 
Nadia Schär, Lorena Marbot, Karin Studer, Dorothea Greif, Regula Senn, Flavia Senn, Linda Buser, 
Annika Riggenbach, Erin Friedrich, Karin Maurhofer, Karin Fischbacher et Katrina Ritter. 
	

2. Nomination des scrutateurs 
Le comité propose les personnes suivantes : Beat Sägesser et Judith Wittwer. 
 
La proposition est acceptée à l’unanimité. 
 
 

1. Approbation du protocole de la dernières assemblée générale 
Le protocole de la 43ème assemblée générale du 19 mars 2022 fut publié dans le Westerner du mois de 
mai (allemand) et de juin (français) 2022 ainsi que sur le site internet de la SWRA.  
 
Le protocole de l’assemblée générale du 20 mars est accepté à l’unanimité. 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 

3. Approbation des rapports annuels 
a.) De la présidente 

Les rapports annuels de la présidente ainsi que du reste du comité ont été envoyé avec l’invitation à 
l’assemblée générale. 
 
Le rapport annuel du président est accepté à l’unanimité. 
 

b.) Des membres du comité et des ressorts 
Les rapports annuels du comité sont acceptés à l’unanimité. 
 
 

c.) Des commissions 
Il n’y a pas eu de commissions.  
 
 

4. Approbation des comptes annuels  
a.) Rapport annuel du caissier 

Le rapport annuel ainsi que les comptes annuels du caissier ont été envoyé avec l’invitation à 
l’assemblée générale. L’ensemble de la comptabilité est disponible pour consultation. L’année 2022 a 
été marquée par différents facteurs. De l’extérieur : marqué par des incertitudes après la pandémie 
(lors des cours, des tournois, CS, GO, etc…). De l’intérieur, en revanche : complexité des tâches et des 
processus, investissement et intensité en temps (nouvelles personnes au secrétariat et au sein du 
comité). KA explique le surplus de dépenses et la perte de capital. Augmentation des prix aux 
tournois, perte comptable lors de l’évaluation des fonds, l’Academy démarre plus lentement que prévu.  
 
Les points suivants concernant la comptabilité 2022 sont présentés : 

• Augmentation des activités post Corona  
• Chiffre d‘affaires 80k/par an (sans tournois), 75k tournois 
• 1820 enregistrements (sans tournois) 
• Secrétariat avec 2x 20% 

Correspond à une petite PME 
 

• Digitalisation dans le domaine des finances (classement, formulaires, accès SVA, Twint, etc.) 
• Lacunes dans la compta –> reconnues, mesures élaborées, adaptation successive des 

processus 
• Placement de capitaux prétendument sûr grâce au conseil postal -> perte comptable en 2022 

 
Mesures pour 2023 : 

• Adaptation du plan comptable au développement actuel de l’association (après plus de 10 
ans)  

• Examens internes trimestriels du budget – ER avec les départements du comité.  
• Optimisation dans la digitalisation dans le domaine financier 

 
Questions : 



 

 

Jürg Karrer : pour le Chaotic Horse Show, il n’est pas certain que leur tournoi puisse fonctionner sans 
pertes. Simone Reiss répond : jusqu'à présent, il y avait des concours organisés par le secteur privé et 
désormais par la SWRA, car aucun autre organisateur ne s'est mis à disposition pour assumer le 
risque. Jusqu'à présent, il a été communiqué à la SWRA que le Chaotic souhaitait planifier de manière 
indépendante et privée. Le Chaotic devrait le faire savoir directement au comité si une autre solution 
est recherchée.  
Madeleine Häberlin : La SWRA paie les stewards.  
 
 
 
 
 

b.) Rapport des réviseurs  
Madeleine Häberlin et Rainer Schmid présentent le rapport des réviseurs qui fut envoyé par poste le 
13.3.23 en allemand à la SWRA. Il est diffusé au projecteur afin que les membres puissent le lire. Les 
réviseurs renoncent à une lecture.   
 

Rapport des réviseurs des comptes Madeleine Häberlin et Rainer Schmid 
À l’assemblée générale de la SWRA Swiss Western Riding Association 

 
En tant que réviseurs, nous avons vérifié les comptes annuels (bilan, compte de résultats) de la SWRA 
Swiss Western Riding Association pour l'année associative clôturée au 31 décembre 2022, soit du 
24.01.2023 au 05.03.2023.  

La responsabilité de l'établissement des comptes annuels incombe au comité directeur alors que notre 
mission consiste à vérifier ces comptes. 

Conformément à la norme suisse relative au contrôle restreint, notre révision doit être planifiée et 
exécutée de manière à identifier les anomalies significatives dans les comptes annuels. La révision 
comprend principalement des auditions et des opérations de contrôle analytiques ainsi que, dans 
certaines circonstances, des vérifications détaillées appropriées des documents disponibles auprès de 
l'association. En revanche, les vérifications des processus d'exploitation et du système de contrôle 
interne ainsi que les auditions et autres opérations de contrôle destinées à détecter des actes 
délictueux ou d'autres infractions à la loi ne font pas partie de cette révision. 

Lors de notre révision, nous avons constaté différents faits qui nous amènent à corriger la 
comptabilisation et la présentation du résultat. Les principales corrections ont été effectuées après 
l'intervention des réviseurs et avant la fin de la révision. Après les corrections effectuées, nous n'avons 
pas rencontré d'autres faits qui nous amènent à conclure que les comptes annuels présentés ici, qui 
font état d'une perte de CHF 27'123.90 et d'une fortune de l'association de CHF 32'601.13 au 31 
décembre 2022, ne sont pas conformes à la loi et aux statuts. 

En outre, conformément à l'art. 959c, al. 1, ch. 3 CO, nous attirons l'attention sur le fait qu'en 2022, des 
réserves latentes d'un montant total de 11 594,90 CHF ont été dissoutes et que le résultat généré est 
ainsi présenté de manière nettement plus favorable. 

Malgré ces remarques, nous demandons à l'assemblée générale du 18 mars 2022 d'approuver les 
comptes annuels et de donner décharge aux organes de l'association. 
 
Mülheim, le 5 mars 2023 
 
Les réviseurs :  



 

 

Madeleine Häberlin    Rainer Schmid 
 
 
L’assemblée pose des questions sur les comptes annuels et une discussion animée s’ensuit.  
 
Lex Masson demande ce que signifie le paragraphe sur les réserves latentes. Rainer Schmid explique 
que des réserves latentes peuvent apparaître techniquement, par exemple lorsque des passifs 
transitoires sont créés et ne sont pas liquidés dans les mêmes proportions. 
Manuela Sidler fait remarquer que ce genre de choses n'a pas sa place dans le rapport de révision. 
Les réviseurs devraient d'abord clarifier ce point avec le comité. Rainer Schmid explique que les 
réviseurs doivent rendre des comptes à l'assemblée générale de la SWRA, et non au comité. Il ajoute 
que le comité a refusé le premier rapport de révision. Karin Arrenbrecht explique que celui-ci n'était 
qu'en allemand et accompagné de remarques internes au comité. 
Manuela Sidler demande d'où proviennent les réserves latentes. Rainer Schmid explique qu'une 
association peut avoir des réserves latentes tant qu'elle ne travaille pas de manière professionnelle. 
Simone Reiss ajoute qu'après avoir constaté les réserves latentes en janvier, elle s'est penchée en 
détail sur leur origine avec la caissière et que pour le comité, il n'est pas clair comment les réviseurs 
arrivent au chiffre exact de CHF 11'594.90 de dissolution des réserves latentes en 2022. 
 
Plusieurs interventions suivent concernant les réserves latentes et les comptes annuels dont 
l'approbation est recommandée par les réviseurs. 
 
Simone Reiss montre que depuis 2015 déjà, des réserves latentes se trouvent dans la comptabilité et 
que l'effectif a varié. Rainer Schmid est également réviseur depuis l'année associative 2015, 
Madeleine Häberlin depuis 2017. 
 
Dominique Fischer remarque que Rainer Schmid et Madeleine Häberlin recommandent l'approbation 
des comptes et demandent s'ils peuvent être mis au vote. 
Jürg Karrer dépose une motion d'ordre pour interrompre la discussion. Celle-ci n'a pas sa place ici. 
 
La proposition d'ordre est acceptée avec 2 voix contre.  
 

c.) Décharge au comité  
La présidente prie l’assemblée générale de bien vouloir donner décharge au comité. Vote au sujet des 
comptes et de la décharge :  
 
L'approbation des comptes annuels 2022 et la décharge au comité sont approuvées par 83 voix pour, 5 
voix contre et 3 abstentions. 
 
La présidente remercie l’assemblée générale, les réviseurs et la caissière Karin Arrenbrecht.  
 
 

5. Budget 
Le budget 2022 fut envoyé avec l’invitation à l’assemblée générale. 
 
Rainer Schmid constate que la SWRA a déjà perdu beaucoup d'argent et qu'elle présente à nouveau un 
budget négatif. L'association veut-elle continuer ainsi ? Simone Reiss explique que l'association 
présente de très grandes réserves et ne devrait pas être orientée vers le profit. Jürg Karrer est 
d'accord, les fonds de l'association devraient être utilisés pour les objectifs et les membres de 



 

 

l'association. C'est pourquoi un budget négatif serait également acceptable. Manuela Di Caprio est 
persuadée que le comité directeur gérera l'argent avec soin. 
 
Le budget 2023 est approuvé par 84 voix pour, 4 voix contre et 3 abstentions. 
 
 

6. Détermination des cotisations annuelles 
Le comité propose de maintenir les cotisations annuelles comme suit :  
80 francs pour les membres passifs, 140 francs pour les membres actifs et 35 francs pour les 
membres youth. Vote sur le maintien des cotisations des membres : 
 
Le maintien des cotisations des membres est accepté à l’unanimité. 
 
 
 
 
 

7. Détermination des frais d’entrée 
Le comité propose de maintenir la cotisation d'entrée à 50 francs.  
Vote sur cette proposition : 
La proposition est acceptée à l’unanimité. 
 
 

8. Détermination de la somme de compétence du comité 
Conformément aux statuts, les dépenses extraordinaires relevant de la compétence du comité ne 
doivent pas dépasser 5 % du budget total en cumulé. Vote sur la somme de compétence du comité de 
CHF 5'000 :  
La somme de compétence de CHF 5'000 est acceptée à l’unanimité. 
 
Rainer Schmid demande pourquoi la cotisation des entraîneurs a été réduite de la moitié. Simone 
Reiss répond qu'il s'agit d'une réduction de 100 CHF, car elle n'a pas été utilisée par le passé et que 
des provisions plus élevées ont été comptabilisées dans les comptes annuels. Les contributions n'ont 
pas été utilisées dans leur intégralité. Rainer Schmid versera les CHF 100 séparément et en plus en 
faveur des entraîneurs. 
 
 

9. Élections  
a.) De la présidente 

Simone Reiss a été élue présidente en 2021 pour un mandat de deux ans et se tient à disposition pour 
un nouveau mandat. 
 
Simone Reiss est élue pour un nouveau mandat avec 86 voix pour, 1 voix contre et 4 abstentions. 
 

 
b.) Des autres membres au sein du comité 

Olivia Dauwalder, Andrea Wildhaber et Karin Arrenbrecht ont été élues en 2022, leur mandat dure 
encore 1 an.  

 



 

 

Le mandat de Viviane Nägeli est arrivé à échéance. Elle se met à disposition pour un nouveau mandat 
de 2 ans. 
 
Viviane Nägeli est élue avec 90 voix pour et 1 abstention. 
 
Barbara Schär se met à disposition pour un nouveau mandat au sein du comité pour le département 
Marketing. 
 
Barbara Schär est élue à l‘unanimité. 
 
Sibylle Weiler quitte malheureusement le comité directeur et est remerciée. L'hommage lui sera rendu 
plus tard. 
 

c.) Des réviseurs 
Madeleine Häberlin a été élue vérificatrice lors de l'AG 2020. Son mandat est arrivé à échéance. Elle ne 
se représente pas pour un nouveau mandat.  
 
Cherise Sprenger se met à disposition en tant que vérificatrice. Madeleine Häberlin propose Felix 
Ruhier. Il refuse et demande à Cherise Sprenger quelles sont ses qualifications. Elle dispose d'une 
formation commerciale et est indépendante avec sa ferme et son shop western. 
 
Saskia Groen a été élue vérificatrice suppléante lors de l'AG 2020. Elle se met à disposition pour une 
réélection pour un nouveau mandat. 
 
Saskia Groen est élue à l‘unanimité. 
 
Rainer Schmid a été élu réviseur lors de l'AG 2021. Son mandat dure encore un an.  
Il se retire immédiatement de la fonction de réviseur et met son poste à disposition. Les membres de 
l'assemblée générale sont priés de se porter candidats à cette fonction. Marc Tundo se met à 
disposition. Il est comptable diplômé fédéral.  
 
Jürg Karrer propose d'élire un réviseur pour 1 an seulement en remplacement de Rainer Schmid. 
 
Cherise Sprenger est élue à l'unanimité pour 2 ans et Marc Tundo pour 1 an en tant que remplaçant de 
Rainer Schmid.  
 
 
 

10.  Programme annuel  
 
Les tournois suivants auront lieu : 

• Tournois SWRA avec classes de performance  
• SWRA Ranch Cup 
• Championnat Suisse (national) 
• German Open (international) 

 



 

 

Règlement SWRA 2023 
Il y a des changements dans le règlement. Le règlement est disponible sur le site internet et 
l'application de la SWRA. Le règlement imprimé ainsi que le supplément suisse peuvent être 
commandés auprès du secrétariat pour CHF 15.00. 

Le programme annuel de formation et promotion de la jeunesse 2023 sont affichés. Les jeunes et les 
adultes intéressés par une participation au German Open sont priés de s'annoncer auprès de Viviane 
Nägeli avant fin avril.  

Le CS Western est organisé en commun par les associations ApHCS, FMW, SPHA, SQHA et SWRA. En 
2023 déjà pour la deuxième année consécutive. 
 
Les associations 

• Adoptent le règlement 
• Décident du comité d’organisation et des autres conditions générales 
• Assument les risques financiers et les frais de personnel 

Points présentés pour la deuxième année commune 2023 : 

• À la Reitsportarena Roggwil-BE 
• Avec un comité organisateur engagé et motivé  
• Avec l’utilisation de myeventplanner 
• Diffusion de liste de départ live, live-scoring en développement 
• Live-stream professionnel de AK Video: horseshowvideo /equine-stream 

 
Travaux au sein du comité 
Projets actuels :  

• Organisation de tournois, NOUVELLE série Ranch Cup 
• Software de tournoi & application SWRA 
• Formation d’entraîneur de club 
• Concept de formation continue d‘entraîneurs 
• Concept jeunes promotion des jeunes talents 
• Groupes de loisirs & régionaux 
• Avenir FSSE „département Western“  
• NOUVEAU : concept marketing & communication 
• Avenir du WESTERNER  

 
Westerner 
Andrea Fischer a repris le Westerner en début d’année. Deux numéros digitaux ont déjà été envoyés. 
Le comité aimerait les commentaires et l’avis général des membres afin d’aborder la planification 
future :  
 
Options pour les membres 

• Avec des frais restant les mêmes, le Westerner apparaîtra 10x par an digitalement.  
• Une version imprimée est possible, mais doit être commandée directement chez Westerner.  
• Variante mixte digitale et imprimée possible. 



 

 

• SWRA utilise de plus en plus ses organes de publication internes (site internet, Newsletter, 
App) 
 

Que désirent les membres ?  
Pour Manuela Sidler les versions digitales suffisent. Elle trouve le nouveau lay-out très bien fait.  
Tatjana Dul propose une page Facebook commune à toutes les associations. Lex Masson préfère une 
version imprimée du Westerner, même si celle-ci ne serait qu’en noir et blanc. Jörg Gerber trouve le 
contenu plus important que son moyen d‘affichage.  
Fritz Herren aimerait une brochure de toutes les associations afin d’éviter que chaque association 
créée son propre organe. Le Westerner en tant qu’organe en commun devrait persister.  
Irene Sägesser propose de prendre en considération l’option avec la „Pferdewoche“, car la SWRA 
devrait y être représentée. Pour Jürg Karrer, un format commun tel que le Westerner serait 
souhaitable, car n’a pas forcément ou ne veut pas accéder aux médias sociaux. Christine Höltschi 
trouve dommage qu'il n'y ait plus de magazines et accepterait toujours le papier. Fritz Herren aimerait 
conserver le concept Westerner, mais il pourrait aussi être élargi. 
 

 
11.  Demandes 

a) Du comité :  
Les modifications des statuts (dernière version 2004) ont été envoyées avec l'invitation à l'AG. 
Différentes remarques sont faites sur le lieu de déroulement de l'AG à Berne. Il est possible de voter 
sur l'ensemble de la réforme des statuts ou sur certains articles. L'AG peut également émettre une 
recommandation sur le lieu de l'AG. 
 
La modification des statuts est approuvée par 87 voix pour, 3 voix contre et 1 abstention. 
 
Simone Reiss propose pour l'article 20 de donner au comité directeur le mandat d'organiser l'AG 
alternativement à l'est, à l'ouest et au centre de la Suisse. Tous les trois ans, elle se tiendrait donc à 
Berne. 
 
La demande est approuvée par 63 voix pour, 10 voix contre et 18 abstentions. 
 
b) Des membres : 
« Demande 1 Rainer Schmid : Acquisitions au sein de la SWRA (demande envoyée avec l’invitation 
de l’AG)  
Je demande par la présente qu'à l'avenir, lors de l'attribution de mandats pour des dépenses ou des 
investissements de la SWRA dépassant la somme de 2000.-, un appel d'offres soit lancé dans nos 
médias sociaux et que plusieurs offres soient demandées simultanément pour la nouvelle acquisition. 
 
Justification :  
Les activités de la SWRA ont pris une ampleur telle qu'il est possible d'en perdre la vue d'ensemble.  
Afin de garantir que la meilleure solution pour l'association soit toujours choisie lors de l'attribution de 
mandats pour la SWRA, il est indispensable de procéder à une ronde d'offres et de les examiner avant 
la réalisation de l'investissement. Je regrette bien sûr ce petit surcroît de travail pour le comité, mais il 
est tout à fait justifié en tant que protection du comité contre les mauvais investissements.  C'est 
dans cet esprit que je demande à l'assemblée générale d'approuver cette importante proposition de 
ma part. » 
 
Recommandation du comité : Refus 



 

 

Justification :  
• Processus d’établissement d’offre déjà mis en place 
• L'ordre de grandeur du montant entrave la gestion courante des affaires (budget inférieur à 

CHF 100k, somme des compétences CHF 5'000.-) 
• La proposition entraîne un surcroît de travail considérable pour le secrétariat et le comité, 

avec des coûts subséquents pour les membres 
 

Rainer explique sa demande avec le motif que le comité a outrepassé ses compétences financières à 
plusieurs reprises, par exemple pour le film de campagne publicitaire. Jürg Karrer aimerait le rejeter 
car l’effort administratif est trop important, notamment pour les tournois. Rainer ajoute que les tentes 
de boxes sont sur location et qu’il parle d’achats et investissements. Simone Reiss souligne que le 
libellé de la demande inclut clairement également les dépenses.   
 
La demande de rejet du comité est acceptée avec 78 oui, 6 voix contre et 7 abstentions.  
 
 
Demande 2 Rainer Schmid : Feux d‘artifice (demande envoyée avec l’invitation à l’AG) 
„Je demande formellement à la SWRA de suivre l’exemple de la PSA Protection Suisse des Animaux et 
de soutenir l’initiative fédérale de restriction des feux d’artifice. La SWRA soutient l’initiative en 
mettant à disposition du public les pétitions à signer lors de ses tournois et en partageant le lien sur 
ses réseaux sociaux.“  
 
Recommandation du comité : Refus 
Justification : 

• Dans l’état des faits, positif pour le cheval.  
• La SWRA soutient la protection animale en général 
• L’objectivité de l’association et des membres doit être maintenue 
• Tâche inappropriée selon les statuts (aucun lien avec la promotion de l’équitation Western) 
• Clarifier le soutien avec les organisateurs et les initiateurs directement. 

 
La demande de rejet du comité est acceptée avec 78 oui, 6 voix contre et 7 abstentions.   
 
Remarque au sujet de l’article 22 des statuts : 
Les demandes de membres doivent être envoyées au comité au plus tard 6 semaines avant l’AG par 
écrit, afin que celles-ci puissent être inscrites à l’ordre du jour. Les demandes ne se trouvant pas sur 
l’ordre du jour ne peuvent pas être prises en considération.   
 
 

12.  Décisions sur les plaintes 
Aucune plainte ne nous est parvenue.  
 
 

13.  Nominations et distinctions 
En souvenir d’Emil Hegetschweiler avec une minute de silence. Felix Ruhier honore ses 
accomplissements. 

 
a) Au revoir de Sibylle Weiler 
 
b) 20 ans d’affiliation : 



 

 

 
Katja Betschart-Rechsteiner, Christina Brückner, Linda Buser, Marianne Christen, Olivia Dauwalder, 
Marianne Kaspar, Simone Kuoni-Felder, Corina Schüepp, Karin Studer, Ruedi von Niederhäusern, 
Alexandra Wissmann, Nicole Zumkehr 
 
30 ans d’affiliation : 
Julia Flury, Fritz Herren, Raphaelle Hischier, Tina Padovan, Manuela Witt 
 
40 ans d’affiliation : 
Jacques Droz, Klara Kessler 
 

c) Sponsors promotion de la jeunesse : La SWRA remercie la LT Farm, Sandra et Markus Häberlin 
ainsi que la Reitanlage Chipf, Andrea Rindlisbacher pour plus de 10 ans de soutien à la promotion 
de la jeunesse ainsi que Sandra Remund et Elif et Jonas Schleiniger pour leur soutien de longue 
date.  
 

d) Distinctions High Point 
 

 
14.  Divers 

Y a-t-il des questions de l’assemblée ?  
Christine Höltschi demande un soutien pour l’AQHA Youth World Cup. Quatre participants sont des 
participants Youth de la SWRA. Elle demande à la SWRA de faire un don.  
 
Jürg Karrer propose d’organiser le stand de gâteaux lors de la Chaotic par l’intermédiaire de jeunes de 
la SWRA cette année. Dans le passé, celui-ci a rapporté une somme à quatre chiffres 
 
Nicole Schmid remercie le comité pour son travail.  
 
Carolin Steinmann informe au sujet des commandes de merchandising, des flyers à disposition ainsi 
qu’au sujet des stylos et blocs en papier.  
 
La date de la prochaine AG est le 16 mars 2024. Le comité remercie les membres pour leur 
participation à la 44ème AG de la SWRA et souhaite une bonne année d’assemblée.   
 
 
Berne, 20 mars 2023    
 
La secrétaire  :               La présidente: 

 
Carolin Steinmann   Simone Reiss 
 
 
 
 


